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Erneute Reviererfassung des Rotmilans Mitvus rnitvus im Jahre 2015

im Rhein-Sieg-Kreis (Nordrhein-Westfalen) zeigt gegenüber 2005

einen deutlichen Bestandsanstieg

Jens Brune, Dieter Steinwarz, Axel Hirschfeld, Andreas Skibbe & Sonja Lampertz

Zusammenfassung

tn den Jahren 2004 und 2014 wurden mit einer öffentlichen Abftage über 1.000 Bürgermeldungen zu
Flugbewegungen und Horststandorten des Rotmilans im Rhein-Sieg-Kreis (Nordrhein-Westfalen; 1.153,7
km2) aufgenommen. In den jeweiligen Folgejahren 2005 und 2015 wurden jeweils vom Frühjahr bis zum
Frühsommer die Reviere des Rotmilans kartiert. 2015 wurden 123 Revierpaare ermittelt. Dies entspricht
9,4 Rotmilanpaaren pro 100 km2. Die Anzahl der gefundenen Revierpaare hat sich innerhalb von 10 Jah
ren etwas mehr als verdoppelt. Dabei kann ein deutliches Ost-West-Gefälle festgestellt werden. In der
Gemeinde Much im Nordosten des Kreises (78 km2) wurde mit 28 Revieren die höchste Dichte ermittelt
(entspricht 36 Revierpaaren pro 100 km2). Der Rhein-Sieg-Kreis und insbesondere der Ostteil des Kreises
gehört damit zu den bundesweit am dichtesten mit Rotmilanen besiedelten Regionen. Ihm kommt daher
eine besondere Verantwortung für den Erhalt der Art zu. Gefährdung und mögliche Schutzmaßnahmen
werden diskutiert.

Summary

A repeated territory count of Red Kite Mulvus milvtts in 2015 at Rhein-Sieg district, North-Rhine -

Westphalia, shows a distinct increase from 2005

Through a public query more than 1.000 hints on flight movement and breeding sites of Red Kites were
collected from citizens of Rhein-Sieg district (North-Rhine - Westphalia; 1,153.7 km2) in 2014, as already
done in 2004. From spring to early summer in 2015 a survey ofRed Kite territories was conducted in the
Rhein-Sieg district. 123 pairs ofRed Kite were mapped, equating to 9.4 territories per 100 km2. In compa
Hson to a survey from the year 2005 the number ofterritories found had more than doubled. Red Kite den
sity clearly increased towards the east ofthe district. In the municipality ofMuch (78 km2) a density of 28
territories was recorded (36 territories/ 100 km2). The Rhein-Sieg district, in particular the eastern parts, is
one ofthe regions with the highest Red Kite densities in Germany. This constitutes a special responsibility
for the conservation ofthis species. Threats and potential protection measures are discussed.
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Atifmerksamkeit zuteil. Um für die weiteren Pla
nungen in der Landschaft, wie z. B. Windenergie
anlagen und Gewerbegebiete im Rhein-Sieg-Kreis
eine solide Datengrundlage zu schaffen wurde von
der Biologischen Station des Kreises eine erneute
Kartiemng des Rotmilans durchgeführt. Dabei

Fläche gesamt Fläche RP Fläche in RP / 100
Nr. aturräumliche Uauptbeit 1km2] bearbeitet lkm9 erfasst NRW lkm2l km2
D3$ Bergisches Land, Sauerland
330 Mittelsieg-Bergland 491 360 59 262 16,39
331 Siegerland 555 294 26 359 8,85
332 Wittgensteiner Land 195 65 9 97 13,88
333 Hochsauerland 1.657 942 50 1.430 5,31
334 JOstsauerländisches Oberland 355 258 10 355 3,88
335 Westsauerländisches Oberland 582 582 59 - 582 10,14
336 Unteres Sauerland 1.621 616 43 1.621 6,98
337 Niederbergisches Hügelland 969 581 ‘ 33 969 5,68
338 Bergische Hochflächen 1.331 714 83 1.331 11,62
339 Bergland der oberen Agger und Wiehl 782 326 57 — 782 17,49
D39 Westerwald

324 Montabaurer Westerwald 1743 1611 177 131 10,99
D44 Mittelrheingebiet mit Siebengebirge

292 Unteres Mittelrheintal 494 264 33 1,52
1)45 Eifel und Vennvorland

272 Ahreifel 363 132 5 33 3,79
274 Münstereifeler Wald 99 33 2 66 6,09
275 Mechemicher Voreifel 99 33 0 99 0,00
276 Kalkeifel 593 297 38 395 12,80
281 Westliche Hocheifel 463 132 8 99 6,05
282 Rureifel 592 296 13 592 4,39
283 Hohes Venn 263 197 11 263 5,58
D46 Westhessisches Berg- und Beckeland
340 Waldecker Hochflächen 452 226 15 161 6,64

Abb. 5: Rotmilan mit Nistmaterial im Kreis Höxter (21.3.2012). — RedKite. © Axel Müller

Einleitung

Seit der Wahl zum „Vogel des Jahres 2000“ und
einer ersten bundeslandweiten Erfassung für die
Jahre 2000/2001 (Brune et al 2002), wurde dem

Rotmilan, auch in planungsrelevanter Hinsicht
(Grünkom et al. 2016, Hötker et al 2017), große


